

学生たちが見た宇検村

シマを歩き、シマに提言

若者の視点でシマの魅力、可能性考察

毎年、夏になると、大学生のグループが宇検村を訪れる。駒澤大学文学部地理学科(東京)の須山ゼミの学生たちだ。学生たちはシマ(集落)を歩き、人々と触れ合いながらシマを知り、シマや島に提言を続けている。提言を読むと、若い目がシマの魅力や可能性

を教えてくれる。過疎や高齢化を乗り越えるヒントがいくつも出てくる。ゼミを担当する須山聰教授(53)に、「学生たちが見た宇検村」を語ってもらつた。

(聞き手・久岡学)



「長周期Uターン」の存在を確認

須山教授に聞く

か。

「ほとんどの学生は奄美で初めて野外調査

が、話を聞いてみるとUターン、それも本土(フィールドワーク)を経験する。宇検村に限らず、奄美では人と人との距離が近く、何も知らない学生を住民の皆さんが温かく迎え入れてくれる。学生たちも成功体験を獲得して、一回り大きくなつた

て調査を終えることができる。実習が終わって後も皆さんが学生たちと連絡を取り合い、とにかく大きくなつた

てくれる。戦後、奄美大島の運営にもさまざまになれた。しかし、おじいさんは、外に出られないか下ともに、お年寄りは、宇検村で移動研究で指摘されたこなかつた「長周期Uターン」の存在が確認されたのは大きな成果だ

か。

に集まっていることに関心を持ったのです

が、車の運転を諦めるた

め、集落からあまり出

た。人がいな

くなるのは何

より寂しいこ

と。しかし、私の計算で

は、宇検村で

生まれた人の

うち4、5人

に一人は60歳までには

車に帰ってきている。

車に帰ってきている。